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Samedi 1er Juin 2024, nous avons fêté  
les 60 ans de notre association

Un très bon moment de convivialité, beaucoup 
de sourires et d’échanges, des animations très 
appréciées ; une très belle réussite et une nouvelle 
fois je tiens à remercier les organisateurs, bénévoles, 
familles, professionnels, personnes en situation de 
handicap. 

La présence de Madame la Députée de la Marne 
Lise MAGNIER, de Monsieur le Maire de Châlons en 
Champagne Benoist APPARU et de Madame la 1ére Vice-
Présidente du Département de la Marne en Charge 
du Handicap, Monique DORGUEILLE,  témoigne de la 
reconnaissance de nos élus pour notre association. A 
signaler également la présence de Monsieur Damien 
COLLARD, Directeur de l’autonomie du Conseil 
Départemental. 

En effet, comme l’a souligné Madame DORGUEILLE 
dans son discours, notre association est reconnue 
notamment pour la grande qualité des accompagne-
ments et prises en charge assurés par des profes-
sionnels engagés respectueux de valeurs humaines 
fortes, son expertise, son dynamisme, sa créativité, 
sa volonté sans faille d’apporter le meilleur pour les 
personnes en situation de handicap.

Les travaux entrepris depuis plusieurs années 
(foyer Pierre DEVERNAY, gymnase Daniel ROYER, 
habitat inclusif rue des Augustins, …), et ceux qui 
vont se concrétiser cette année et début 2025 
(reconstruction de notre ESAT, rénovation de 
l’ex foyer Charcot pour devenir le logement des 
travailleurs de l’ESAT, logements habitat inclusif,…) 
ont permis et permettront en particulier d’améliorer 
considérablement la qualité de vie des personnes 
que nous accueillons, la qualité de vie au travail des 
travailleurs et professionnels, de faciliter la pratique 
du sport et d’activités physiques pour tous.

C’est grâce à l’engagement sans faille des familles 
et professionnels depuis maintenant plus de 60 
ans que notre association s’est développée pour 
apporter des réponses adaptées aux demandes des 
personnes avec handicap intellectuel et/ou avec 
autisme et de leurs familles. 

Mais le chemin est long et il est loin d’être abouti. 
En effet, que dire de l’accès à l’école pour les jeunes 
en situation de handicap (l’école inclusive !?) et de 
la liste d’attente « à rallonge » pour notre IME ?

Quelles solutions pour les jeunes de notre IME qui 
arrivent à la limite d’âge et pour lesquels nous n’avons 
pas de solution, notamment les jeunes adultes avec 
autisme ? 

Ces deux exemples, et ils ne sont pas les seuls, 
illustrent tout le chemin à parcourir.

Pour ce faire, notre association s’engage résolument 
dans la transformation de l’offre médico-sociale 
et la diversification des réponses aux besoins de 
chacun. C’est ainsi que nous avons créé une UEMA, 
une UEEA, l’EM3A, l’EMASCO, augmenté la capacité 
du SAVS, créé de l’habitat inclusif et développé des 
partenariats avec les associations de notre secteur.

Face à tous ces défis, et malgré la crise que nous 
traversons (cf mon édito de décembre 2023) l’esprit 
militant transmis par nos aînés est toujours bien 
vivant, notre détermination est sans faille et nous 
continuerons d’innover afin de répondre le mieux 
possible aux besoins et aux attentes des personnes 
en situation de handicap.

François RIGOT 
Président de l’association 
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Le Conseil Municipal de Nuisement 
a mis à disposition gratuitement le 
centre culturel afin que nos 24 rési-
dents s’installent en toute tranquillité. 

Après un repas préparé par le Food 
Truck « La fabrique de Charley », les 
résidents ont pu profiter d’un temps 
calme pour certains, d’activités 
physiques pour d’autres au sein du 
centre culturel.

La Ferme de Nuisement était à 
l’honneur en accueillant les familles 
qui ont pu visiter cet espace cher 
aux résidents. 

De plus, nous avions fait appel à 
l’association « petite maison dans la 
prairie » qui proposait de nombreux 
jeux en bois. 

Les familles (dont certaines sont ve-
nues de Paris) ont pu profiter de ce 
moment pour partager avec leurs 
proches les quelques attractions tan-
dis qu’une machine à pop-corn et à 
barbe à papa régalait les plus gour-
mands. 

Nous vous attendrons encore plus 
nombreux l’année prochaine pour 
fêter ensemble la journée internatio-
nale de sensibilisation à l’autisme.

Bravo aux salariés qui, une fois de 
plus, ce sont mobilisés afin que cette 
journée soit une réussite pour chacun !

Jean-Baptiste MAITROT
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Dans le cadre d’une Convention entre les PBC et 
l’Acpei, plus particulièrement la Plateforme de 
Répit Bulle D’R, une formation à destination des 
proches aidants a été diffusée auprès des familles de 
l’association, mais aussi plus largement auprès des 
familles du territoire châlonnais. 

Par le biais du partage d’un parcours en groupe 
de 6 modules aux thématiques différentes et 
complémentaires, cette formation a la particularité 
de partir des proches aidants, de ce qu’ils vivent, ce 
qu’ils sont et de là où ils en sont pour cheminer avec 
eux sur ce qu’ils accomplissent pour leurs proches 
aidés. 

A cette première châlonnaise, depuis le 11 mars, 7 
proches aidants profitent de se retrouver les lundis 
après-midi au Centre Social et Culturel Schmidt pour 
mettre entre parenthèse leur quotidien et profiter 
de l’expérience des uns et des autres. La richesse de 
ce groupe est aussi apportée par les horizons divers 
et variés, des compétences différentes de leurs 
proches aidés mais de points communs dans leurs 
parcours.  

Beaucoup de convivialité au programme avec aussi 
la présence d’intervenantes extérieures, comme 
une ergothérapeute pour corriger quelques fois 
les mauvaises postures et une sophrologue pour le 
dernier module.

Avec la Plateforme Bulle D’R et Anne-Sophie OKAL, 
nous ne manquerons pas de vous proposer d’autres 
sessions en espérant vous voir nombreux !! 
        
  Céline GUISSANT

La formation des aidants

Mots mêlés de Brice
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La parole est donnée aux familles ...
Depuis 2019, l’Acpei a ouvert une Unité d’Enseigne-
ment en Maternelle pour enfants Autistes (UEMA). 
Au sein d’une classe de l’école du Petit Prince à Saint-
Memmie, sont accueillis 7 enfants d’âge préélémen-
taire de 3 ans jusqu’à leurs 6 ans qui présentent des 
Troubles du Spectre de l’Autisme (TSA) ou d’autres 
Troubles Envahissants du Développement (TED).

L’équipe avec laquelle ils passent leurs journées est 
composée de 4 accompagnants éducatifs diplômés 
qui conduisent des actions éducatives et favorisent 
l’autonomie des enfants. Ils sont assistés par des 
professionnels médicaux et paramédicaux et une 
enseignante spécialisée. 

Profitant de l’anniversaire de l’Acpei, association crée 
par des parents et à destination d’autres familles, 
nous avons souhaité faire entendre la voix de celles et 

ceux dont les enfants sont entrés dans ces dispositifs 
spécifiques : quels bilans font-elles aujourd’hui 
de l’accompagnement de leurs enfants, aussi que 
pensent-elles du parcours de l’association ? 

D’ailleurs, nous les remercions pour leur temps et 
leur authenticité.
   Céline GUISSANT

C’est tout d’abord Ursula, la maman d’Ethan qui s’exprime.  
Son fils est arrivé à la rentrée de septembre 2022 à l’UEMA de l’Ecole Le Petit Prince. 

« Aujourd’hui, Ethan a encore des difficultés, mais 
comparé à avant, il est plus posé, arrive à écoute 
et se canaliser. Avant, il pleurait lorsque je le levais 
pour aller à l’école. Dans sa classe, Ethan était seul, 
dans un coin. Maintenant, lorsque je vais le réveiller, 
il a le sourire et me fait au revoir de la main lorsque 
je le dépose dans sa classe ».

A la question de la suite pour Ethan, Ursula répond : 

« Je souhaite qu’il soit inscrit à l’IME. Le dossier a été 
déposé à la MDPH très récemment. D’ailleurs, il y a 
une Porte Ouverte à l’IME ce samedi, je vais venir 
avec Ethan pour visiter. » 

Enfin, concernant l’association Acpei qui fête cette 
année ses 60 ans, que pensez-vous de cette initiative ? 
Je ne connais pas l’histoire de l’association, le fait 
que ce soient des parents qui l’ont créé. 

Ensuite, c’est Laeticia, maman de Gabryel, qui a accepté de répondre à nos questions. 

« Mon fils, Gabryel, est accompagné depuis la 
rentrée de septembre 2022 au sein de l’UEMA, suite 
à des difficultés d’intégration en milieu scolaire, qui 
ont conduit à une déscolarisation. 

Le bilan de Gabryel, en fin de parcours de l’UEMA, 
est très positif, grâce à un véritable travail d’équipe. 
L’équipe a su travailler sur ces difficultés, pour faire 
ressortir ses capacités ! 

Ces deux années passées avec toute une équipe 
pluriprofessionnelle, lui on fait prendre confiance en 
lui. 
La richesse du dispositif, lui a permis de rencontrer 
plusieurs professionnels, qui ont su l’évaluer, 
travailler ses difficultés et mettre en place des 

outils, qui aujourd’hui l’aident à réintégrer le milieu 
ordinaire avec plus de moyen. 
L’avantage de ce dispositif est aussi le binôme 
quotidien éducatrices/professeur des écoles, qui 
permettent de travailler quotidiennement sur 
les troubles autistiques, tout en proposant le 
programme de l’éducation national.

De plus, le fait que ce dispositif soit une classe, dans 
une école dite ordinaire, est un moyen de permettre 
l’inclusion ».

« Je suis très fière de mon Gabryel, de son parcours, 
de ses efforts et de son évolution. Je sais qu’il fait, 
et qu’il devra faire encore beaucoup d’efforts pour 
montrer qu’il est capable, malgré sa différence. 
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La parole est donnée aux familles ...

Mais pour être sincère, je reste 
inquiète pour l’avenir de Gabryel, car 
je sais que rien n’est fixe et qu’il y a 
encore à faire au niveau de l’inclusion 
des enfants porteurs d’handicaps, en 
milieu scolaire. 

Je suis consciente que chaque année 
la question de son orientation se 
reposera, et qu’une diminution ou un 
arrêt de son parcours scolaire peut 
encore arriver. 

Mais, j’ai aussi l’espoir qu’on rencontre les bonnes 
personnes, qui sauront lui donner sa chance et voir 
qu’avec des aménagements, des compensations et 
l’acceptation de sa différence, il peut se réaliser.»

Concernant l’Acpei… « Malheureusement, je n’ai pas 
pris le temps de connaître l’histoire de l’association... 
Mais je reconnais que c’est parce que des parents 
oseront concerter leurs idées, créer des projets et les 
réaliser, que les choses bougeront. Je suis consciente 
que ce n’est pas en pleurant sur notre sort, que 
les portes s’ouvriront pour nos enfants, et que 
l’intégration se fera.

D’ailleurs je souhaite encourager les 
parents à participer, aux activités que 
les équipes proposent. Investissez-
vous, les projets sur l’avenir de vos 
enfants, se construisent avec vous.

Aux fondateurs et à tous les profes-
sionnels qui œuvrent pour l’associa-
tion, je leur dis un GRAND MERCI, car 
sans eux nos enfants n’auraient pas 
d’endroit ou évoluer, avec des profes-

sionnels formés, qui travaillent pour leur intégration 
et leur épanouissement.

Un MERCI particulier à toute l’équipe de l’UEMA 
pour avoir accompagné Gabryel, pendant ces deux 
dernières années. Vous avez été précieux dans son 
parcours, et nous reconnaissons la grandeur de 
votre travail auprès de nous. Merci également de 
m’avoir entendue, accompagnée et soutenue. Vous 
êtes une belle rencontre, qu’on n’oubliera pas, car 
maintenant vous faite partie de notre histoire…

On vous souhaite à tous pleins de belles choses, 
professionnellement et personnellement ».

Alors que de plus en plus de parents-aidants font 
état des difficultés d’accès à l’éducation de leurs 
enfants, en situation de handicap, une classe 
d’Unité Enseignement Elémentaire Autisme (UEEA) 
a, récemment, été créée, à Châlons en Champagne 
à la rentrée de septembre 2023.

Issue d’une collaboration avec 
l’éducation nationale, la MDPH et 
l’Acpei, ce dispositif est accueilli au 
sein de l’école élémentaire Pierre 
Curie avec une capacité d’accueil de 
10 enfants de 7 à 10 ans, atteints de 
troubles autistiques. 

Calqué sur le rythme des autres 
écoliers, ces enfants sont accueillis tous 
les jours par l’Enseignante Spécialisée, 
les 2 éducatrices spécialisées et l’AESH 
Collective. 

Deux mamans dont les enfants sont accueillis 
en UEEA, depuis la rentrée de 2023, témoignent 
et donnent leurs avis sur l’accompagnement et 
l’évolution de leurs enfants.

Après avoir été scolarisé en classe ULIS, Marc a 
rejoint l’UEEA en octobre dernier. 

Sa maman, Arevik, insiste sur la 
qualité de l’accompagnement : elle 
met en avant la régularité de la prise 
en charge et, la capacité d’adaptation 
des équipes. Marc a progressé, 
considérablement.

Malgré tout, cette maman ne sait pas 
comment envisager l’après UEEA. 

N’ayant pas encore de solution 
pérenne pour la suite, elle reste 
dubitative car elle insiste, malgré 

Petit aperçu des témoignages des mamans de l’UEEA
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 ... des unités d’enseignements

tout, sur le fait qu’elle n’est pas confrontée à 
des problématiques de garde ; elle souhaiterait, 
réellement, avoir accès à une unité éducative, 
similaire à l’UEEA, pour garantir un apprentissage, à 
long terme et, un avenir meilleur, à son enfant.

Quoiqu’il en soit, à l’occasion des 60 ans de 
l’association, Arevik précise que si elle en avait 
la possibilité, elle remercierait, grandement, les 
parents fondateurs de l’Acpei pour leur courage et 
pour le vent d’évolution qu’ils ont permis d’insuffler, 
en matière de prise en charge et d’accompagnement 
de la personne en situation de handicap.

La maman d’Adelina, Zhypara, précise, quant à elle, 
que sa fille est en UEEA, à l’école Pierre Curie, depuis 
le mois de septembre 2023.

Elle garde, elle aussi, des souvenirs, plutôt, mitigés de 
la période qu’a passé sa fille, en milieu ordinaire : le 
rejet, la moquerie et les problématiques de tolérance, 
sont des évènements, traumatisants, pour l’enfant et 
même pour sa famille.

Quoiqu’il en soit, Zhypara parle de l’importance de 
l’UEEA, pour sa fille qui, depuis son admission au 
sein de cette section, évolue, considérablement. 

Elle constate, par exemple, qu’au niveau du langage 
ou de l’éducation alimentaire, sa fille progresse, 
énormément. Elle apprend également, grâce à 
ce temps scolaire, à accepter l’autorité, bien plus 
qu’elle ne l’acceptait auparavant.

Comme le précisait, préalablement, Arevik, la 
maman de Marc, des doutes subsistent, en matière 
de prise en charge, post-UEEA. Zhypara confirme : 
elle reste très craintive quant à l’avenir de sa fille. 
Elle aimerait qu’un dispositif identique à celui-là soit 
proposé pour les années à venir. 

Volontaire, elle souhaite, désormais, s’investir 
pour faire avancer les choses, comme l’on fait ses 
prédécesseurs, initialement, à l’origine de la création 
de l’association.

Propos recueillis par 
Ingrid COCO et Céline GUISSANT, Acpei

Ceci n’est qu’un petit aperçu de ce qu’elles nous ont 
confié lors des interviews, mais vous pouvez retrouver 
la totalité de leurs ressentis sur la page https://www.
acpei.org

la classe UEEA 
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Pour les 60 ans de l’Acpei...

Le samedi 1er juin 2024, à Recy,  
plus de 300 convives se sont réunis  

pour célébrer l’anniversaire de l’association.

En début de cérémonie, Monsieur RIGOT, l’actuel 
Président évoque le développement de l’Acpei, au 
fil du temps et rappelle l’intérêt de nos structures, 

pour la société.

Madame DORGUEILLE, 1ère Vice-
Présidente du département, en charge 
du handicap, redit, quant à elle son 
attachement à la cause et manifeste son 
soutien à l’Acpei.

Par la suite, pour marquer les esprits à 
l’occasion des 60 ans de l’association, des 
grands acteurs, présents dans les débuts 
de l’association ont fait le déplacement.

Monsieur LORNE, ancien Président, se 
charge de les présenter : Monsieur Rigot, lors de son allocution

Madame DORGUEILLE et les grands témoins acteurs
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... une fête haute en couleurs
. Madame Catherine DEVERNAY, fille de Monsieur 
DEVERNAY, deuxième Président de l’association, 

. Madame Danielle MEYER, épouse de Monsieur 
MEYER, ancien Président, 

. Madame Monique LLORCA, ancienne chef de 
service éducatif de l’IME, 

. Madame Claude LORNE, une des deux premières 
éducatrices de l’Acpei, 

. Monsieur Guy MANZONI, orthophoniste pendant 
40 ans à l’Acpei, 

. Madame Elisabeth BAYIOT, ancienne Vice-
Présidente, 

. Madame Annie PARISOT, l’une des premières 
personnes accompagnées par l’association, 

. Madame Annie GAUMONT, maman et bénévole, 

. Madame Chantale HESL, ancienne secrétaire de 
l’IME, malheureusement absente pour des raisons 
familiales.

Monsieur Lorne fait, ensuite, un point sur le contexte 
lors de la création de l’association, en 1963 : « rien 
n’existe, sauf les besoins… l’Etat ne fait que dispenser 
les jeunes concernés de présence obligatoire, à l’école. 

En France, des associations se forment de place en 
place.  

A Châlons, quelques personnes se rassemblent et 
créent l’Acpei le 14 mai 1963. 

Pour démarrer, la ville de Chalons prête une école 
désaffectée, dans le quartier Saint Dominique 
afin d’y accueillir une quinzaine d’enfants et deux 
éducatrices. A cette époque, ce sont les parents qui 
assurent le financement, les repas sont fournis par 
une famille, et, le transport et le ramassage sont 
assurés par les familles. 

L’arrivée de Monsieur Meyer en 1966, premier édu-
cateur, puis premier directeur, consolide la structure 
puis permet l’application de la loi de 1965 qui re-
connaît les droits des personnes handicapées dans 
la société et leur procure des aides pour favoriser 
leur intégration sociale et professionnelle ».

A ce jour, plus de 300 professionnels accompagnent 
478 personnes, en situation de handicap, à l’Acpei.

À la suite des discours, un moment festif et 
convivial a été partagé : familles et amis, résidents, 
professionnels et administrateurs ont soufflé les 60 
bougies de l’association et dansé, toute l’après-midi.

Ce temps de fête a été animé par un magicien, 
Monsieur FAUCON, une troupe de danse, l’association 
ARABESK et, par le groupe TEAM SIGN EVENT.

Laurence Walshofer 
Ingrid Coco

Michel Lefèvre

Reportage photos

Un groupe de résidents sur scène avec Team Sign Event
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Un groupe de résidents sur scène avec Team Sign Event

... Reportage suite ...

L’association  

châlonnaise Arabesk,  

pendant  

son spectacle  

de danse

Team Sign Event 
avec Paule, 

une résidente
 du foyer Devernay
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... une fête haute en couleurs

L’association châlonnaise Arabesk, pendant son spectacle de danse



IME Le Tremplin 
Internat de l’IME  

SESSAD 
 

Directeur : Jérôme GUEPRATTE
 

43 - 45, Avenue Jeanne d’Arc 
51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 

Tél 03 26 21 80 21

ESAT de l’Isle aux Bois 

Directeur :  Jean-François WALSHOFER

Atelier de l’Isle aux Bois 
6 rue Roger Bouffet 

51000 CHALONS EN CHAMPAGNE
Tél 03 26 64 23 58

ESAT de l’Isle aux Bois 

Directeur :  Jean-François WALSHOFER

Atelier Annexe des Dâts 
Atelier du Blanc des Dâts

28 rue des Dâts
51520 SAINT MARTIN SUR LE PRE 

Tél 03 26 44 02 34

FAM FDV Pierre Devernay
Directrice : Cathy HAUPRICH 

Internat 
30 rue du Général Jansen 

51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 
Tél 03 26 68 50 42

FAM FDV Pierre Devernay
Directrice : Cathy HAUPRICH 

Accueil de jour 
4 rue Roger Bouffet 

51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 
Tél 03 26 21 07 70

FAM PHV Claude Meyer
Directrice : Aldjira ARNAUD 

30bis rue du Docteur Mohen 
51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 

Tél 03 26 63 24 17

FAM MAS Jean-Pierre Burnay 
EMA3-51 

Directeur : Jean-Baptiste MAITROT 
4 rue Léo Kanner 
51510 FAGNIERES 
Tél 03 26 21 98 30

Ferme éducative  
Jean-Pierre Burnay 

Directrice : Jean-Baptiste MAITROT 
Rue du Moulin 

51240 NUISEMENT SUR COOLE 
Tél 03 26 67 15 81

Foyer d’hébergement  
Jean Mermoz 

Directeur : Marc TRUFFAUT 
4 Allée Elisa Deroche 

51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 
Tél 03 26 68 50 70

SAVS 
Directeur : Marc TRUFFAUT 

13 rue des Augustins 
51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 

Tél 03 26 68 50 70

Habitat inclusif 
Directeur : Marc TRUFFAUT 

13 rue des Augustins 
51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 

Tél 03 26 68 50 70

Gymnase Daniel Royer 
Responsable : Marc TRUFFAUT 

43 Avenue Jeanne d’Arc 
51000 CHALONS EN CHAMPAGNE

Président : François RIGOT
Directeur Général : Madjid FARAHI

Attachée de direction : Laurence WALSHOFER
Directrice Administrative et Financière : Carole SALON

Siège Social
2 rue Roger Bouffet - 51000 CHALONS EN CHAMPAGNE 

03 26 21 80 22       siege-social@acpei.pro       www.acpei.org

Adresses et  
localisations 

utiles


